



Fachbereich Philosophie

# Fachbereichskolloquium

Wintersemester 2021/22  
Donnerstags 18:15 bis 19:45 Uhr  
Raum G 530

Im Rahmen des Philosophischen Kolloquiums findet am **Donnerstag den 11. November 2021** folgender Vortrag statt:

***Dr. Eva Buddeberg***

Universität Konstanz

## **Grenzen der Toleranz? Einige Überlegungen im Anschluss an Rainer Forst, Pierre Bayle und Wendy Brown**

Altbundespräsident Joachim Gauck hat zu mehr Toleranz gegenüber „Querdenkern“ und „Impfgegnern“ aufgefordert<sup>1</sup>. Ihn bestimmt dabei die Sorge um die „Vereinzelung in den Gesellschaften des Westens“ ebenso wie um „die Abgrenzung zwischen verschiedenen Gruppen“. Haben wir also im Interesse des gesellschaftlichen Zusammenhalts eine Pflicht oder Verantwortung, diese Menschen oder ihre Meinungen und Aktivitäten zu tolerieren? Oder besteht hier möglicherweise Anlass zur Intoleranz? Oder etwa keines von beidem? Und was machen wir eigentlich, wenn wir tolerieren bzw. nicht mehr tolerieren? Zur Klärung dieser Fragen möchte ich in einem ersten Schritt zentrale Elemente der wohl einflussreichsten gegenwärtigen Toleranzkonzeption im deutschen Kontext vorstellen, der von Rainer Forst. In einem zweiten Schritt werde ich kurz auf einen wichtigen historischen Entstehungszusammenhang von Toleranz eingehen und am Beispiel von Pierre Bayles Konzeption darlegen, dass die Forderung nach Toleranz seiner Zeit zwar auf einen bestimmten Kontext beschränkt war, aus dem sich jedoch eine allgemeine Bestimmung ihrer Grenzen ergaben. Vor diesem Hintergrund werde ich drittens argumentieren, dass wir diejenigen, die sich selbst als Querdenker sehen oder bezeichnen, so lange zu tolerieren haben, wie ihre Überzeugungen oder ihr daraus abgeleitetes Verhalten nicht geltende Gesetze verletzen und damit den Rahmen unserer demokratischen und rechtsstaatlichen Ordnung verlassen, dass wir aber gerade bei Impfgegnern weiter zu differenzieren haben. Was das für die Grenzen der Toleranz allgemein heißt, möchte ich in einem vierten und letzten Punkt zumindest kurz umreißen.

Alle Interessierten, insbesondere Studierende, sind herzlich eingeladen.

<sup>1</sup> Joachim Gauck, „Nicht alle ausgrenzen, die mit der Corona-Politik unzufrieden sind“, ed. Stephan Andreas Casdorff und Paul Starzmann (Berlin: Der Tagesspiegel 2021)

